



Peran Bumi Inspirasi Learning Center Dalam Menedukasi Kesehatan Lingkungan Masyarakat

Suwanda Muflih Lukvianto^{1*}, Dedi Herdiana²

¹Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah dan Komunikasi, UIN Sunan Gunung Djati, Bandung

*Email : muflihwanda2407@gmail.com

ABSTRAK

BILC(Bumi Inspirasi Learning Center) adalah lembaga yang berkaitan dengan lingkungan. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui masalah yaitu (1) Bagaimana program BILC dalam menedukasi kesehatan lingkungan (2) Bagaimana upaya BILC dalam menedukasi kesehatan lingkungan dan (3) Bagaimana hasil yang dirasakan masyarakat dengan adanya BILC dalam menedukasi kesehatan lingkungan. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif. Dari hasil penelitian ditemukan bahwa; (1) Program BILC yang berkaitan dengan kesehatan lingkungan yaitu salah satunya adalah bank sampah. Dengan program yang dilakukan yaitu Bank sampah, Finansial literasi Dan taman pendidikan al-quran. (2) Upaya yang dilakukan yaitu dengan: Pengarahan pentingnya mengelola sanitasi lingkungan , Pendidikan untuk kebersihan perorangan dan Memperbaiki lingkungan fisik. (3) Hasil dari pelaksanaan program dan upaya yang dilakukan oleh BILC adalah: Lingkungan menjadi sehat, bersih dan nyaman, Pendapatan masyarakat meningkat, Edukasi terhadap anak-anak dan masyarakat tercapai, Pengolahan dalam kesehatan lingkungan, Kesehatan lingkungan masyarakat terjaga dan terjamin.

Kata Kunci : Peran; Kesehatan Lingkungan; Bank Sampah

ABSTRACT

BILC(Bumi Inspirasi Learning Center) is an environmental-related institution. This research is to find out the problems, namely (1) How the Earth Inspiration program in educating environmental health (2) How the Earth Inspiration efforts in educating environmental health and (3) How are the results felt by the community with the Bumi Inspiration bank in educating environmental health. This research is to find out the problems, namely (1) How is the BILC program in educating environmental health (2) How is BILC's effort in educating environmental health and (3) How are the results felt by the community with the presence of BILC in educating environmental health. The method used in this study is a qualitative method. From the results

of the study found that; (1) BILC programs relating to environmental health, one of which is the waste bank. With the program carried out, namely the garbage bank, financial literacy and the Al- Qur'an Education.

Keywords : *Roles; environmental health; waste bank*

PENDAHULUAN

Kesehatan merupakan anugerah yang telah diberikan sang pencipta yang diberikan kepada hambanya. Maka Manusia harus berusaha menjaga kesehatan tersebut. Lingkunganpun juga bisa menjadi faktor yang sangat mempengaruhi akan kesehatan, bilamana lingkungan itu kumuh banyak sampah disitulah banyak kuman-kuan atau bakteri. Kesehatan lingkungan sangat penting untuk dijaga bersama dan harus ada kesadaran dari tiap masyarakat dari semua kalangan betapa penting dan berharganya kesehatan lingkungan.

Tubuh yang sehat bisa didapatkan dari berolahraga secara teratur, mengkonsumsi makanan bergizi , dan lingkungan yang sehat dan bersih. Lingkungan yang sehat terkadang terlupakan dan tidak diperhatikan dikarenakan kesibukan bekerja sehingga lingkungan sekitar tidak dijaga kebersihannya. Kesehatan lingkungan sangat penting untuk dijaga bersama dan harus ada kesadaran dari tiap masyarakat dari semua kalangan betapa pentingnya dan berharganya kesehatan lingkungan karena Islam pun mengajarkan bahwa kebersihan itu adalah sebagian dari Iman.

Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 66 Tahun 2014 tentang Kesehatan Lingkungan. Pada peraturan ini antara lain diatur tentang tanggung jawab dan wewenang pemerintah , standar buku mutu kesehatan lingkungan, persyaratan lingkungan , proses pengelolaan limbah, pengawasan limbah juga pengendalian dan penyelenggara Kesehatan Lingkungan. (Pemerintah, 2014).

Kesehatan masyarakat melingkupi beberapa disiplin ilmu salah satunya yaitu kesehatan lingkungan. Ilmu kesehatan ialah ilmu yang mempelajari timbal balik antara faktor kesehatan dan faktor lingkungan. Dalam undang-undang No-4 tahun 1982 tentang ketentuan-ketentuan pokok pengelolaan lingkungan hidup dijelaskan bahwa kesehatan lingkungan adalah suatu kondisi lingkungan yang mampu menopang keseimbangan ekologis yang dinamis antara manusia dan lingkungan untuk mendukung tercapainya kualitas hidup manusia yang sehat , sejahtera dan bahagia.

Islam mengenal satu konsep dinamik tentang kesehatan yaitu Shihhah dan Aafiyah. “Shihhah” yaitu keadaan jasmani yang memungkinkan seluruh anggota tubuh berfungsi dengan baik. Sementara “Aafiyah” ialah suatu keadaan yang lebih afhdhal yang dampaknya menjangkau kebahagiaan manusia dunia dan akhirat.

Pengetahuan tentang lingkungan serta dampak pencemaran lingkungan bagi kesehatan wajib kita untuk ketahui. Lingkungan hidup pada hari ini sedang menjadi sorotan utama seluruh masyarakat dunia. Meningkatnya perhatian masyarakat kepada lingkungan diakibatkan karena banyaknya fenomena kerusakan lingkungan hidup. Contoh saja apabila ada penumpukan sampah di kota maka permasalahan ini diselesaikan dengan cara mengangkut dan membuangnya ke tempat yang jauh dari lingkungan kota, maka hal ini tidak bisa memecah permasalahan melainkan menimbulkan permasalahan lagi seperti pencemaran air tanah, polusi udara, banyaknya binatang seperti tikus dan lalat, bau yang merusak pemandangan yang menjadikan tidak sedap dipandang.

Berdasarkan fenomena yang ditemukan kurangnya kesadaran masyarakat agar menjaga lingkungannya yang mengakibatkan rusaknya lingkungan dan menurunkan kualitas kesehatan lingkungan tersebut. Lalu membuat aktivitas yang dilakukan manusia pada akhirnya memberi dampak negatif pada lingkungan. Salah satu masalah dari masalah lingkungan yang akan memberikan dampak negatif yaitu adalah sampah.

BILC ini adalah lembaga yang berkaitan dengan lingkungan yang di dalamnya ada program yang membahas tentang sampah untuk kesehatan lingkungan dan juga program edukasi mengenai pentingnya menjaga bumi agar tetap sehat. BILC ini terbentuk pada tahun 2014, BILC ini muncul karena lahir dari impian dari masyarakat agar bisa menjadi tempat inspirasi berbagi ilmu. Terbentuk dari tiga pilar yaitu Financial Literacy, Green and Clean Literacy melalui bank sampah, lalu Pengembangan karakter melalui taman pendidikan Al-Quran. Sehingga Peneliti tertarik untuk melihat lebih jauh lagi terkait regulasi konsep ini dengan mengambil judul " Peran Bumi Inspirasi Learning Center Dalam Mengedukasi Lingkungan Masyarakat"

Berdasarkan latar belakang di atas dalam melakukan sebuah penelitian Peneliti mengambil fokus penelitian sebagai berikut : Bagaimana program yang dilakukan Bumi Inspirasi Learning Center dalam mengedukasi Lingkungan Masyarakat masyarakat? Bagaimana upaya yang dilakukan dalam mengedukasi kesehatan lingkungan masyarakat? Bagaimana hasil yang dirasakan masyarakat Dago dengan adanya Bumi Inspirasi Learning Center dalam mengedukasi kesehatan masyarakat?

Penelitian terdahulu penulis mengambil dari Suwerda dkk (2019). Dengan judul penelitian Pengelolaan Bank Sampah Berkelanjutan Di Wilayah Perdesaan Kabupaten Bantul. Penelitian ini membahas mengenai meneliti faktor-faktor intensi mengelola bank sampah yang berkelanjutan di wilayah perdesaan Kabupaten Bantul

Pada penelitian juga berfokus kepada upaya yang dilakukan oleh BILC (Bumi Inspirasi Learning Center) dalam mengedukasi kesehatan lingkungan masyarakat. Peneliti juga mengecilkan garaban sesuai dengan judul dan peran organisasi yang penulis teliti yang tertumpu kepada remaja.

LANDASAN TEORITIS

Setiap makhluk hidup di muka bumi ini mempunyai peran yang tersendiri. Begitu juga dengan kehidupan masyarakat. Setiap orang yang hidup di dalam mempunyai peran yang tersendiri yang perlu untuk dilaksanakan. Menurut Soekanto (2002:243) pengertian peran adalah (role) merupakan aspek dinamis kedudukan (status). Apabila seorang melaksanakan hak kewajibannya sesuai dengan kedudukannya, maka orang tersebut telah menjalankan suatu peran. Peran berarti tingkah laku, bertindak. Di dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia peran ialah perangkat tingkah laku yang diharapkan dimiliki oleh orang yang berkedudukan di masyarakat. Peran lebih banyak menunjuk pada fungsi, penyesuaian diri, dan sebagai suatu proses. Jadi seseorang menduduki suatu posisi dalam masyarakat serta menjalankan suatu peran (Soekanto, 2012:212)

Peranan sangat penting bagi seseorang individu karena ia menentukan perilaku seseorang. Namun peran lebih banyak menunjukkan pada fungsi, penyesuaian diri, dan sebagai suatu proses. Menurut Soekanto (2012: 212-213) mencakup beberapa hal seperti yang berikut; 1) Peranan meliputi norma-norma yang dihubungkan dengan posisi atau tempat seseorang dalam masyarakat. Peranan dalam arti merupakan rangkaian peraturan-peraturan yang membimbing seseorang dalam kehidupan kemasyarakatan. 2) Peranan merupakan suatu konsep tentang apa yang dapat dilakukan oleh individu dalam masyarakat sebagai organisasi. 3) Perilaku individu yang penting bagi struktural sosial masyarakat.

Teori Peran (Role Theory) adalah teori yang merupakan perpaduan berbagai teori, orientasi, maupun disiplin ilmu. Istilah “peran” diambil dari dunia teater. Dalam teater, seseorang aktor harus bermain sebagai seorang tokoh tertentu dan dalam posisinya sebagai tokoh itu ia diharapkan untuk berperilaku secara tertentu. Selain itu, peranan atau role (Bruce J. Cohen, 1992: 25) juga memiliki beberapa bagian, yaitu: 1) Peranan nyata (Anacted Role) adalah suatu cara yang betul-betul dijalankan seseorang dalam menjalankan suatu peranan. 2) Peranan yang dianjurkan (Prescribed Role) adalah cara yang diharapkan masyarakat dari kita dalam menjalankan peranan tertentu. 3) Konflik peranan (Role Conflick) adalah suatu kondisi yang dialami seseorang yang menduduki suatu status atau lebih yang menuntut harapan dan tujuan peranan yang saling bertentangan satu sama lain. 4) Kesenjangan Peranan (Role Distance) adalah Pelaksanaan Peranan secara emosional. 5) Kegagalan Peran (Role Failure) adalah kegagalan seseorang dalam

menjalankan peranan tertentu. 6) Model peranan (Role Model) adalah seseorang yang tingkah lakunya kita contoh, tiru, diikuti 7) Rangkaian atau lingkup peranan (Role Set) adalah hubungan seseorang dengan individu lainnya pada saat dia sedang menjalankan perannya. 8) Ketegangan peranan (Role Strain) adalah kondisi yang timbul bila seseorang mengalami kesulitan dalam memenuhi harapan atau tujuan peranan yang dijalankan dikarenakan adanya ketidakserasian yang bertentangan satu sama lain.

Setiap seorang dalam kalangan masyarakat mempunyai peranan yang bermacam-macam yang berasal dari pola-pola pergaulan hidupnya. Inijuga berarti ia memiliki tujuan yang sesuai dengan pola pergaulan hidup setiap orang, tujuannya tersebut diantaranya (Soekanto, 2013:213); 1) Peranan yang menentukan apa yang diperbuatnya bagi masyarakat serta kesempatan-kesempatan apa yang diberikan oleh masyarakat kepadanya. 2) Mengatur perilaku seseorang. 3) Peranan meyebabkan pada batas-batas tertentu dapat meramalkanperbuatan-perbuatan orang lain. 4) Orang yang bersangkutan dapat menyesuaikan perilaku sendiri dengan perilaku orang-orang sekelompoknya.

Setiap orang berkewajiban memelihara kelestarian, menjaga lingkungan dari kerusakan yang sering kali disebabkan oleh manusia yang tidak bertanggung jawab demi menguntungkan diri sendiri dan mengorbankan banyaknya manusia yang terkena dampaknya. Dengan ulah manusia yang menggunduli hutan mengakibatkan persediaan air di alam menjadi terbatas dan setiap musim kemarau selalu kebanjiran.

Lembaga pun menurut istilah sosiologis dapat diartikan sebagai format yang ganda dalam bermasyarakat yaitu mantap, stabil, terstruktur dan mapan (Established). Dalam pengertian ini lembaga sebagai suatu jaringan sarana hidup berisis peranan yang menjalankan fungsi masyarakat secara terus menerus dan berulang-ulang.

Mengartikan lembaga sosial sebagai tata cara atau porsedur yang telah diciptakan untuk mengatur hubungan antar manusia yang berkelompok dalam suatu kelompok kemasyarakatan yang dinamakan asociaton merupakan definis dari lembaga sosial itu sendiri.

Pada dasarnya manusia mempunyai kecenderungan untuk menyimpang. Yang dalam wacana sosiologi dekenal dengan patologi sosial. (Safei, 2017:29) Karena manusia yang malakukan penyimpangan itu bukan hanya dari kalangan dewasa bahkan anak-anak pun mengalaminya. Setidaknya ada 25 sifat atau perilaku manusia yang menyimpang salah satunya sifat ketidak pedulian.

Selain menjadi sebuah tolak ukur perilaku masyarakat lembaga pun bisa menjadi tempat pemberdayaan dengan memanfaatkan potensi masyarakat dengan

peran-peran masyarakat itu sendiri. Adapun teknisnya istilah pemberdayaan dapat disamakan dan diserupakan dengan istilah pengembangan. Sedangkan secara etimologi pengembangan ialah membina dan meningkatkan kualitas. Secara terminologi pengembangan masyarakat berarti mentransformasikan dan melembagakan semua potensi dalam kehidupan keluarga, kelompok sosial dan masyarakat. (Nanih Machendrawaty, 2012)

Berdasarkan teori peran dan lembaga sosial dapat diketahui bahwa yang dimaksud dengan peran lembaga sosial adalah aktivitas yang dilakukan berdasarkan status masing-masing yang dimiliki seorang individu atau kelompok, dalam suatu sistem hubungan sosial yang terorganisir atau teratur yang memperlihatkan adanya nilai-nilai norma, peraturan, peran-peran dan cara berhubungan antara satu sama lain yang diatur bersama guna memenuhi kebutuhan manusia dalam suatu masyarakat tertentu yang tujuannya untuk bisa melakukan kontrol terhadap setiap anggota.

Kesehatan masyarakat adalah upaya-upaya untuk mengatasi masalah-masalah sanitasi yang mengganggu kesehatan. Dengan kata lain kesehatan masyarakat adalah sama dengan sanitasi. Upaya memperbaiki dan meningkatkan sanitasi lingkungan adalah merupakan kegiatan kesehatan masyarakat. Kesehatan masyarakat adalah kombinasi antara icon (ilmu) dan praktik (seni) yang bertujuan untuk mencegah penyakit, memperpanjang hidup dan meningkatkan kesehatan penduduk.

Definisi ilmu kesehatan masyarakat menurut (bahasa Inggris yaitu Public Health) menurut seorang profesor wislow dari Universitas Yale (Leavel and Clark, 1958) adalah ilmu dan seni mencegah penyakit, memperpanjang hidup, meningkatkan kesehatan fisik dan mental, dan efisiensi melalui usaha masyarakat yang teroganisir untuk meningkatkan sanitasi lingkungan, kontrol infeksi di masyarakat pendidikan individu tentang kebersihan perorangan, pengorganisasian pelayanan medis dan perawatan untuk mendiagnosis, pencegahan penyakit dan pengembangan akan mendukung agar setiap orang di masyarakat mempunyai standar kehidupan yang kuat untuk menjaga kesehatannya. Kesehatan masyarakat memiliki tujuan meningkatkan derajat kesehatan masyarakat dengan menggerakkan seluruh potensi masyarakat (Daryanto, hal 85).

Ilmu kesehatan lingkungan adalah ilmu multidisipliner yang mempelajari dinamika hubungan interaktif antara sekelompok manusia atau masyarakat dengan berbagai perubahan komponen lingkungan hidup manusia yang diduga dapat menimbulkan gangguan kesehatan pada masyarakat dan mempelajari upaya untuk penanggulangan dan pencegahannya (Chandra, 2007).

Dalam ilmu Dakwah ada yang disebut Dakwah lingkuganyang berupaya menyadarkan manusia yang beriman supaya menginsafi bahwa masalah

lingkungan hidup tidak bisa dilepaskan dari tanggung jawab manusia yang beriman dan amanat yang diembannya untuk memelihara dan melindungi alam yang dikaruniakan Sang pencipta yang maha pengasih dan penyayang sebagian hunian tempat manusia dalam menjalani hidup. (Muhyidin, 2010)

Karena apabila manusia mengurus dan mengelola alam lingkungan dengan berbagai kekayaan yang tersedia ini dengan sebaik-baiknya, seadil-adilnya, maka kebaikan itu akan dinikmati manusia secara awet dan lestari. Tetapi sebaliknya, apabila pengurusan alam ini tidak baik, boros dan serampangan, tidak adil dan tidak seimbang dalam melakukan eksplorasi melewati batas dalam memprlakukan alam lingkungannya, niscaya azab Allah SWT dan malapetaka akan dating kepada manusia. (Ihsanti, 2018)

Salah satu aplikasi pemahaman ekosistem manusia dalam proses kejadian penyakit atau patogenesis penyakit, patogenesis penyakit dipelajari oleh bidang kesehatan lingkungan. Ilmu kesehatan lingkungan mempelajari hubungan interaktif antara komponen lingkungan yang memiliki potensi bahaya penyakit dengan berbagai variabel kependudukan seperti perilaku, pendidikan dan umur. Dalam hubungan interaksi tersebut, faktor komponen lingkungan seringkali mengandung atau memiliki potensial timbulnya penyakit. Hubungan interaktif manusia serta perilakunya dengan komponen lingkungan yang memiliki potensi bahaya penyakit dikenal sebagai proses kejadian penyakit atau patogenesis penyakit. Dengan mempelajari patogenesis penyakit kita dapat menentukan pada simpul mana kita bisa melakukan pencegahan.

Pengertian Kesehatan Lingkungan sebagai suatu upaya, dikemukakan oleh P.Halton Purdon (1971). Purdon menyatakan bahwa “ Kesehatan Lingkungan merupakan bagian dari dasar-dasar kesehatan bagi masyarakat modern, kesehatan lingkungan adalah aspek kesehatan masyarakat yang meliputi semua aspek kesehatan manusia dalam hubungannya dengan lingkungan. Tujuannya untuk mempertahankan dan meningkatkan derajat kesehatan masyarakat pada tingkat yang setinggi-tingginya dengan jalan memodifikasi faktor sosial, faktor fisik lingkungan, sifat-sifat dan kelakuan lingkungan yang dapat berpengaruh terhadap kesehatan.

Pengertian kesehatan Lingkungan sebagai Kondisi dikemukakan oleh Organisasi Kesehatan se-Dunia (World Health Organization). WHO menyatakan Environment health refers to ecological balance that must exist beetwen man and his environment in order to ensure his weel being. Kesehatan Lingkungan merupakan terwujudnya keseimbangan ekologis antara manusia dan lingkungan harus ada, agar masyarakat menjadi sehat dan sejahtera. Sehingga Kesehatan Lingkungan menurut WHO adalah : *“Those aspects of human health and disease that are determined by factors in the environment. It also refers to the theory and practice of assessing and*

controlling factors in the environment that can potentially affect health” Atau bila disimpulkan "Suatu keseimbangan ekologi yang harus ada antara manusia dan lingkungan agar dapat menjamin keadaan sehat dari manusia". Menurut HAKLI (Himpunan Ahli Kesehatan Lingkungan Indonesia) kesehatan lingkungan adalah suatu kondisi lingkungan yang mampu menopang keseimbangan ekologi yang dinamis antara manusia dan lingkungannya untuk mendukung tercapainya kualitas hidup manusia yang sehat dan bahagia. Dalam pengertian ini titik pusat pandang dari Kesehatan Lingkungan adalah bahwa tercapainya tujuan kesehatan yaitu masyarakat sehat dan sejahtera apabila kondisi lingkungan sehat.

Banyak sekali tujuan dari kesehatan lingkungan hidup bagi masyarakat sekitar maka peneliti akan menguraikan beberapa tujuan adanya kesehatan lingkungan , yaitu : 1)Mengurangi Pemanasan Global. Dengan menanam tumbuhan sebanyak-banyaknya pada lahan kosong, maka kita juga ikut serta mengurangi pemanasan global, karbon, zat O₂ (okseigen) yang dihasilkan tumbuh-tumbuhan dan zat tidak langsung zat CO₂ (carbon) yang menyebabkan atmosfer bumi berlubang ini terhisap oleh tumbuhan dan secara langsung zat O₂ yang dihasilkan tersebut dapat dinikmati oleh manusia tersebut untuk bernafas. 2)Menjaga Kebersihan Lingkungan. Dengan lingkungan yang sehat maka kita harus menjaga kebersihannya, karena lingkungan yang sehat adalah lingkungan yang bersih dari segala penyakit dan sampah.Sampah adalah musuh kebersihan yang paling utama.

Kontribusi lingkungan dalam mewujudkan derajat kesehatan merupakan hal yang essensial di samping masalah perilaku masyarakat, pelayanan kesehatan dan faktor keturunan. Lingkungan memberikan kontribusi terbesar terhadap timbulnya masalah kesehatan masyarakat.

Upaya kesehatan lingkungan ialah setiap kegiatan untuk memelihara dan meningkatkan kesehatan yang dilakukan oleh pemerintah dan masyarakat. Hal ini berarti bahwa peningkatan kesehatan baik kesehatan individu, kelompok, masyarakat, harus diupayakan. Untuk mewujudkan kesehatan dilakukan oleh individu, kelompok masyarakat, lembaga pemerintahan, ataupun swadaya masyarakat (LSM). Wislow seorang ahli kesehatan masyarakat, membuat batasan yang sampai sekarang masih relevan, yaitu kesehatan masyarakat (*Public Health*) adalah ilmu dan seni mencegah penyakit , memperpanjang hidup, dan meningkatkan kesehatan melalui usaha-usaha pengorganisasian masyarakat.

Krisis lingkungan adalah salah satu masalah utama di dunia yang tidak diragukan lagi yang dapat mempengaruhi kesehatan individu dan masyarakat pada umumnya. Krisis lingkungan ini disebabkan oleh pelanggaran ilmiah dan teknologi dan penyalahgunaan sumber daya.

Salah satu definisi dari masyarakat pada awalnya “*a Union of families*” atau

masyarakat merupakan gabungan atau kumpulan dari keluarga- keluarga. Awal dari masyarakat pun dapat kita katakan berasal antar individu, kemudian kelompok yang lebih membesar lagi menjadi suatu kelompok besar orang-orang yang disebut daengan masyarakat.

Masyarakat adalah suatu kesatuan yang selalu berubah yang berubah yang hidup karena proses masyarakat. Masyarakat terbentuk melalui hasil interaksi yang kontinyu antar individu. Dalam kehidupoan masyarakat selalu dijumpai saling pengeruh mempengaruhi antar kehidupan individu dengan kehidupan bermasyarakat.

Masyarakat Indonesia memiliki banyak populasi dan bermacam penganut agama di dalam suatu negara. Masyarakat (Society) artinya diberikan ciri-ciri atau ruang lingkup tertentu yang dapat dijadikan pegangan, untuk mengadakan suatu analisa secara ilmiah. Istilah masyarakat mencakup masyarakat sederhana yang buta huruf, sampai pada masyarakat-masyarakat industrial moderen yang merupakan suatu negara. Istilah masyarakt juga digunakan untuk menggambar kelompok manusia yang besar, sampai pada kelompok-kelompok kecil yang terorganisasi.

Definisi Masyarakat adalah golongan besar atau kecil yang terdiri dari beberapa manusia yang dengan atau karena sendirinya bertalian secara golongan dan pengaruh mempengaruhi satu sama lain. Istilah masyarakat kadang-kadang digunakan dalam artian “gesellaachaft” atau sebagai asosiasi manusisa yang ingin mencapai tujuan-tujuan tertentu yang terbatas isisnya, sehingga direncanakan pembentukan organisasi-organisasi tertentu(Soekanto, 1983). Masyarakat adalah kelompok manusia yang sengaja dibentuk secara rasional untuk memenuhi kebutuhan-kebutuhan tertentu. Suatu totalitas dari orang-orang yang saling tergantung dan yang mengembangkan suatu kebudayaan tersendiri juga disebut masyarakat. Walaupun penggunaan istilah-istilah masyarakat masih sangat samar-samar dan umum, akan tetapi hal itu dapat dianggap indikasi dari hakikat manusia yang senantiasa ingin hidup bersama dengan orang-orang lain. Bagaimanapun juga penggunaan istilah masyarakat tak akan mungkin dilepas dari nila-nilai, norma-norma tradisi, kepentingan-kepentingan, dan lain sebagainya. Oleh karena itu pengertian masyarakat tak mungkin dipisahkan dari kebudayaan dan kepribadian (Soekanto, 1983).

Masyarakat perkotaan sering disebut juga urban community yaitu masyarakat yang tidak tertentu jumlah penduduknya. Pengertian kota sendiri adalah suatu himpunan penduduk masalah yang tidak agraris, bertempat tinggal di dalam dan di sekitar suatu kegiatan ekonomi, pemerintah, kesenian, ilmu pengetahuan dan sebagainya.

Kota merupakan suatu daerah yang memiliki ciri-ciri khusus yang dapat membedakannya dengan daerah desa, seperti pemusatan jumlah penduduk, pusat pemerintahan dan sarana prasarana penunjang aktivitas manusia yang relatif lebih lengkap di dibandingkan dengan daerah desa, menurut Bintarto (1984 : 36)

HASIL DAN PEMBAHASAN

Bumi Inspirasi Learning Center adalah lembaga yang lahir dari impian agar “Rumah” bisa menjadi tempat untuk berbagi inspirasi kepada seluruh masyarakat yaitu untuk berbagi ilmu dalam 3 pilar utama yaitu Financial Literasi , Greem And Clean Literacy (melalui Bnk Sampah) serta Al-Quran Liteeracy (Melalui TPA). Tujuan besar dari Bumi Inspirasi terkait dengan Financial Literacy adalah mewujudkan masyarakat Indonesia yang kuat , jujur, dan Amanah.

Bumi Inspirasi ini lahir dengan muatan makna hijrah, hasil perenungan tentang makna Syukur dan makna hidup. Melalui Bumi Inspirasi ingin mewujudkan keluarga Indoseia yang cerdas finansial dan ramah lingkungan, serta Bumi Inspirasi bisa Menjadi : Learning Center for Everyone”. Fokus Bumi Inspirasi adalah memberikan edukasi kepada Ibu dan Anak.

Program Bumi Inspirasi Dalam Mengedukasi Masyarakat

Berdasarkan hasil dari penelitian Bumi Inspirasi Learning Center adalah suatu lembaga yang bergerak dibidang kepeduliaan terhadap lingkungan. Melihat situasi yang ada disana dengan adanya Bumi Inspirasi menjadikan Perubahan paradigma masyarakat mengenai sampah perlu dilakukan secara berkelanjutan. Edukasi kesadaran dan keterampilan warga untuk pengelolaan sampah dengan penerapan prinsip reduce, reuse, recycle dan replant (4R) penting dalam penyelesaian masalah sampah melalui pengelolaan sampah sejak dari sumbernya. Bank sampah yang berbasis partisipasi warga perempuan maupun laki-laki merupakan modal sosial dalam pengelolaan sampah berbasis masyarakat.

Dipandangan masyarakat tentang sampah tidak sesuai yang diharapkan dikarenakan masyarakat masih menganggap sampah adalah barang yang tidak ada harganya. Dalam salah satu program dari Lembaga Bumi Inspirasi Learning Center yaitu mengedukasi masyarakat pentingnya menjaga lingkungan dengan mengedukasinya elalui kegiatan Bank Sampah selain bermanfaat untuk kesehatan dan kebersihan lingkungan sekitar bank, adanya bank sampah ini bisa membuat pandangan masyarakat tentang sampah yang berserakan yang awalnya hanya berpikiran sampah itu tidak berharga atau tidak memiliki nominal lalu dengan adanya Bank Sampah ini pandangan masyarakat tentang sampah akan berbeda menjadi berhargakarena mereka sudah tau berapa nominal dari sampah yang bisa mereka tukarkan.

Awal mula program ini bisa terlaksana dengan pendekatan melalui ibu-ibu dan anak-anak yang diwawahi dengan sosialisasi melalui pintu ke pintu lalu melakukan kegiatan demo masak sehingga sehabis memasak pasti menyisakan sampah, dengan modal strategi itu pendekatan dimulai akan pentingnya mengedukasi masyarakat tentang sampah tersebut.

Menurut Kang Lukman sang Founder mempunyai inisiatif membangun bank sampah ini dibantu oleh dua kerabatnya yang berasal dari jurusan Teknik Sipil beliau memikirkan bagaimana konsep agar program edukasi melalui bank sampah ini berjalan dengan baik. Sejak dari tahun 2012 Teh Isti berproses dalam menyempurnakan kegiatan dengan sasaran awalnya berawal dari ibu-ibu dan anak-anak seperti yang kang Lukman ceritakan.

Setelah beberapa bulan berjalan hingga sekarang Bumi Inspirasi memiliki kurang lebih 200 nasabah yang menabung di bank sampah Bumi Inspirasi, tidak hanya warga sekitar setempat saja tapi warga luar dari kecamatan coblong pun banyak yang berpartisipasi untuk menjadi nasabah di bank Bumi Inspirasi. Bahkan kecamatan coblong pernah mendapat prestasi kecamatan yang bersih dan ramah lingkungan.

Menurut kang Andri selaku divisi operasional memaparkan harga sampah yang terbaru di bulan April tahun 2019, karena menurut beliau harga sampah tidak menentu kadang naik kadang turun tergantung dari harga pengepul sampahnya.

Bank Sampah Bumi Inspirasi memiliki jam operasional kerja yaitu setiap hari Minggu jam 12.30 sd. 14.30. Lalu pengambilan sampah kepada pengepul pada hari jumat setelah sholat Jumat. Bank Sampah Bumi Inspirasi memiliki dampak positif bagi masyarakat, baik secara ekonomi, sosial, maupun kesehatan lingkungan. Karena dengan adanya bank sampah, masyarakat menjadi lebih termotivasi untuk mengelola sampah dengan baik, nasabah mengetahui bahwa “sampah bisa menjadi uang” dan bermanfaat untuk menambah pemasukan keluarga. Budaya menabung masyarakat juga meningkat, setoran sampah yang telah dikonversi menjadi uang dalam buku tabungan nasabah sebagian besar tidak langsung diambil. Nasabah terbiasa menabung dan menyimpan uangnya untuk memenuhi kebutuhan keuangan yang cukup besar, misal Hari Raya Idul Fitri dan Biaya Sekolah Tahunan.

Menurut data yang peneliti dapatkan dari kang Lukman sebagai divisi Humas bank sampah Bumi Inspirasi memiliki kelebihan seperti Pengurus Bank Sampah Bumi Inspirasi adalah Remaja Aktif berprestasi di RW 4 Cisitu Indah 6 Bandung, yang terdiri dari mahasiswa, pelajar SMA, dan SMP. Pengurus Bank Sampah sebagian besar adalah anak asuh dari Ibu Cisitu Peduli yang berasal dari keluarga kurang mampu. Melalui Bank Sampah, pengurus mendapatkan training

pengetahuan dan keterampilan mengenai bank sampah, belajar berorganisasi, bermanfaat bagi masyarakat dan lingkungan, jiwa wirausaha sosial (*sociopreneur*) dan bisa beraktivitas positif agar tidak terbawa arus pada pergaulan remaja yang tidak baik.

Kegiatan yang telah diadakan oleh Bank Sampah Bumi Inspirasi antara lain yaitu Sosialisasi tentang kesehatan lingkungan, Lomba Mewarnai mengenali lingkungan hidup dan keehatan untuk TK dan SD, Sembako Murah di bulan Ramadhan untuk Nasabah Bank Sampah, Menerima Kunjungan Tamu dari LIPI, Bandung Green and Clean, Mahasiswa Pertukaran pelajar AISEC, MQ TV, Opick Consulting, Koordinator Fasilitator PNPM (Proyek Nasional Pemberdayaan Masyarakat) Kota Bandung, S2 Teknik Lingkungan ITB, S2 Studi Pembangunan ITB, STKS.



Gambar 1

Sumber : Bank Sampah Bumi Inspirasi

Kegiatan yang diadakan Bumi Inspirasi Learning Center mengadakan sebuah acara menarik yang ditujukan untuk anak berusia empat hingga sepuluh tahun. Acara ini bertemakan Ramadhan *Fun and Creative with Recycle Education*. Latar belakang tercetusnya kegiatan ini dikarenakan bulan suci ramadhan haruslah diisi dengan kegiatan yang penuh manfaat dan penuh keceriaan. Bulan ramadhan kali ini bersamaan dengan waktu liburan anak-anak sehingga kegiatan ini menjadi pilihan yang tepat bagi anak dalam mengisi waktu luang mereka. Kegiatan itu edukasi mengenai Bank Sampah yang dipandu oleh *trainer Green and Clean* Bumi Inspirasi, yaitu Teh Gita Malida Tatiana. Edukasi ini sangat interaktif dimana banyak tanya jawab, seperti arti sampah, pengaruhnya sampah terhadap kesehatan dan lingkungan, perbedaan sampah organik dan non organik, dan jenis-jenis sampah yang dapat di tabung di Bank Sampah seperti pet (pet bersih, pet warna), kertas-ketasan (Kardus, duplek, arsip putih), emberan (ember campur, blowing), beling (botol kecap, botol sirup), dan Besi-besian (Alumunium, kaleng, besi). Agar

materi edukasi lebih menarik dan sampai ke anak, maka disiapkan juga dongeng mengenai sampah.

Bumi Inspirasi Financial adalah salah satu layanan dari Bumi Inspirasi Learning Center yang terkait dengan edukasi perencanaan keuangan keluarga (Financial Literacy), terutama untuk Ibu dan Anak. Tujuan besar dari Bumi Inspirasi terkait Financial Literacy adalah untuk mewujudkan masyarakat Indonesia yang kuat, jujur, dan amanah.

Kegiatan yang telah dilaksanakan oleh Bumi Inspirasi Learning Center terkait financial literacy adalah Workshop Perencanaan Keluarga for Mompreneur, Workshop Perencanaan Keuangan Keluarga untuk Institut Ibu Profesional Bandung, Edukasi Perencanaan Keuangan kepada Fasilitator Proyek Nasional Pemberdayaan Masyarakat Kota Bandung, Workshop Perencanaan Keuangan Keluarga untuk Komunitas Wanita Bank Syariah Mandiri, Workshop Financial Literacy for Kids (Paket Liburan Edukatif), Narasumber Acara Perencanaan Keuangan di dan Inspirasi Bisnis MQ FM, Narasumber dalam Program An-nisa (Wanita Inspiratif) MQ TV, Workshop Perencanaan Keuangan Keluarga Pra Nikah, Edukasi kepada Pedagang Modal Kecil Binaan Ibu Cisu Peduli, Edukasi Perencanaan Keuangan pada Forum Orang Tua Siswa RA Permana Asih, Workshop Perencanaan Keuangan untuk Institut Ibu Profesional Bogor, Kuliah Online kepada Islamic Parenting Community dan Institut Ibu Profesional Bandung, Surabaya, Bogor, Kalimantan, serta acara lainnya.

Menurut Data yang didapat peneliti dari Teh Isti (Founder BILC) Kemampuan untuk mengelola uang dan keuangan secara efektif menjadi semakin penting, tidak hanya untuk para profesional di sektor investasi dan perbankan, namun bagi setiap orang yang bertanggung jawab dalam mengelola urusan keuangan dalam kehidupan sehari-hari. Kemampuan ini termasuk dalam istilah literasi keuangan. Literasi keuangan tidak terbatas pada pengertian pengetahuan, keterampilan dan keyakinan akan lembaga, produk dan layanan jasa keuangan yang ada, namun sikap dan perilaku juga memberikan pengaruh dalam meningkatkan literasi keuangan demi terwujudnya kesejahteraan masyarakat.



Gambar 2.

Sumber : Dokumentasi Finansial Literasi Bumi Inspirasi

Program yang baik akan menjadikan lembaga Taman Pendidikan alquran menjadi lebih berkualitas secara hasil dan keteraturan lembaga. Dengan program taman pendidikan alquran yang baik dan tertata rapi serta di laksanakan secara konsisten dan serius lambat laun kualitas dan kuantitas santri anak didik akan meningkat dengan sendirinya dalam menjaga lingkungan sekitar. Bumi Inspirasi TPA menghadirkan kegiatan sosial yang ditujukan untuk anak-anak di sekitar RW 4 Cisu Indah 6 untuk meningkatkan kemampuan baca tulis Al-Qur'an, wawasan agama Islam, meningkatkan akhlak islami. Kegiatan diadakan setiap hari Senin, Rabu, dan Kamis bada ashar, sehingga anak memiliki kegiatan positif di sore hari.



Gambar 3.

Sumber : Dokumentasi TPA Bumi Inspirasi

Menurut Poerwadarmita (1996:751) peran adalah tindakan yang dilakukan seseorang atau sekelompok orang dalam suatu pemerintah. Termasuk lembaga Bumi Inspirasi ini adalah lembaga yang menengahi masalah-masalah perihal keadaan lingkungan sekitar terutama permasalahan kepedulian masyarakat tentang lingkungan.

Pemerintahpun telah menerbitkan Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 66 Tahun 2014 tentang Kesehatan Lingkungan. Pada peraturan ini antara lain diatur tentang tanggung jawab dan wewewngan pemerintah , standar buku mutu kesehatan lingkungan, persyaratan lingkungan , proses pengelolaan limbah, pengawasan limbah juga pengendalian dan penyelenggara Kesehatan Lingkungan. (Pemerintah, 2014)

Upaya Bumi Inspirasi Dalam mendukung Masyarakat

Berdasarkan hasil penelitian yang bersumber dari wawancara menurut Teh Anissa sebagai ketua program Bumi Inspirasi Learning Center upaya dalam meningkatkan kesadaran kepada masyarakat tentang pentingnya menjaga lingkungan yang memiliki dampak yang luas yaitu tentang kesehatan lingkungan , materi yang bisa dihasilkan dari sampah dan pengetahuan tentang hal itu. Upaya dari pengurus bumi inspirasi sangatlah Panjang dan banyak juga menerima hal yang kurang menyenangkan dikarenakan tidak sesuai dengan ekspektasi yang mereka harapkan dari rencana yang sudah dirancang.

Dahulu teh Isti selaku founder Bumi Inspirasi melakukan bermacam usaha agar masyarakat tertarik dengan apa yang beliau angankan, meskipun dalam perjalan perjuangan sang founder banyak mengalami hal yang kurang sesuai dengan ekspektasi tapi beliau tetap teguh kepada niat baiknya itu. Mengutip dari perkataan beliau sebelumnya tentang beliau Meski kekhawatiran sempat datang, tapi ia berpegang pada Surat An Nisa ayat 100. Ayat itu berbunyi: "Dan barang siapa berhijrah di jalan Allah, niscaya mereka akan mendapatkan di bumi ini tempat hijrah yang luas dan rezeki yang banyak. Barang siapa keluar dari rumahnya dengan maksud berhijrah karena Allah dan rasul-Nya, kemudian kematian menimpanya (sebelum sampai ke tempat yang dituju), maka sungguh, pahalanya telah ditetapkan di sisi Allah. Dan Allah Maha Pengampun dan Maha Penyayang."

Langkah awal beliau adalah menjalin komunikasi dengan komunitas lainnya dan beliau mendapatkan pencerahan dari diskusi atau pertemuannya bersama rekannya tersebut. Beliau tidak hanya sendiri beliau bersama dengan temannya yang berasal dari jurusan Teknik Sipil dan setelah berkomunikasi sepanjang itu beliau mendapat ide tentang nama untuk Lembaga yang akan beliau buat yaitu Bumi Inspirasi , lalu kenapa bisa seperti itu karena dengan semangat yang paling utama yakni menjadikan setiap "Rumah" menjadi awal inspirasi bagi masyarakat luas. Setelah berproses didalam komunitas tersebut beliau menjadi motivator perihal Financial Literacy, Green and Clean Literacy melalui manajemen Bank Sampah, serta Alquran Literacy melalui Taman Pendidikan Al Qur'an.

Upaya awal yang dilakukan pengurus dalam mendukung masyarakat dengan mengetuk pintu rumah warga setempat memberitahukan bahwa ada

sosialisasi mengenai program yang ditawarkan dari bumi inspirasi. Langkah awal pengurus yaitu dengan mengadakan demo masak dimana setelah demo itu selesai akan membahas tentang sampah. Karena sasaran pengurus itu asal mulanya berawal dari ibu-ibu dan juga anak-anak. Setelah demo masak tersebut banyak menggaet peminat warga setempat. Setelah berhasil dari kegiatan itu para pengurus mengusulkan tentang kegiatan TPA dan kegiatan itu sangat diminati para warga sekitar.

Banyak sekali persiapan yang dilakukan pengurus Bumi Inspirasi Dalam merancang kegiatan yang bisa menarik masyarakat sekitar sadar akan berharganya sampah tersebut. Bukan hanya sekedar materi saja tapi dari sektor kesehatanpun sangat baik karena dengan bersihnya suatu lingkungan penyakit yang bersarang di sampah tersebut akan terminimalisir. Salah satu persiapan yang dibuat oleh pengurus Bumi Inspirasi adalah membuat Bank Sampah. Para pengurus Bumi Inspirasi tersebut bisa dibilang diadopsi dari sebuah organisasi kepemudaan diwilayah tersebut.

Persiapan ini sangat diperlukan untuk menyambung kegiatan-kegiatan positif Bumi Inspirasi karena ketika berhasil dengan persiapan kegiatan awal akan menentukan bagaimana keberhasilan Bumi Inspirasi dalam menarik antusias masyarakat sekitar. Jangan hanya dipandang remeh saja tentang sampah karena meskipun terlihat biasa saja tetapi sampah itu memiliki sisi positif dan negatif tergantung bagaimana kita mengeloh sampah itu menjurus kehal positif atau sebaliknya. Karna sangat banyak manfaat didalamnya selain dari materi dari kesehatanpun sangat baik. Kegiatan bank sampah itu banyak sekali manfaatnya.

Tahapan selanjutnya menurut narasumber yaitu Teh Anissa setelah melakukan sosialisasi mengenai sampah itu bisa dikelola agar menjadi bermanfaat, masyarakat menjadi penasaran seberapa berharganya sampah yang mereka anggap biasa saja. Pengurus Bumi Inspirasi membungkus kegiatan sosialisasi itu dengan sangat baik. Sehingga mereka benar benar membuat bank sampah Bumi Inspirasi. Dari mengedukasi tentang positif dan negatifnya sampah pengurus juga memaparkan tentang manfaat dari adanya bank sampah yang bisa menghasilkan sekaligus memberikan edukasi tentang nilai ekonomis sampah itu.

Meningkatkan rasa antusias masyarakat adalah tujuan utama upaya agar masyarakat mau berpartisipasi didalamnya. Meningkatkan antusias masyarakat salah satunya dengan melakukan pendekatan yang menarik seperti langkah awal dengan mengadakan demo masak lalu pendekatan dengan membuka TPA bagi anak-anak sekitar. Lalu mengadakan kegiatan yang menarik seperti Kegiatan yang telah diadakan oleh Bank Sampah Bumi Inspirasi antara lain Lomba Mewarnai mengenali lingkungan hidup untuk TK dan SD, Sembako Murah di bulan Ramadhan untuk Nasabah Bank Sampah, Menerima Kunjungan Tamu dari LIPI,

Bandung Green and Clean, Mahasiswa Pertukaran pelajar AISEC.

Dengan adanya kegiatan ini tentu saja menghasilkan sebuah pencapaian yaitu keberhasilan meminimalisir permasalahan yang ada di lingkungan tersebut. Tentu saja mengatasi meskipun secara bertahap melalui proses yang Panjang. Upaya yang dilakukan agar program tersebut berjalan lancar dengan melakukan persiapan yang matang dan menarik agar masyarakat menjadi penasaran dan mengikuti kegiatan Bumi Inspirasi meskipun secara Garis besar upaya Bumi Inspirasi ingin masyarakat sadar akan pentingnya menjaga lingkungan karena berpengaruh dalam kehidupan sehari-hari. Dengan menjaga lingkungan kesehatan keluarga dan lingkungan sekitar menjadi bersih.

Karena sampah sangat mengganggu komponen lingkungan hidup manusia yang dapat menimbulkan gangguan kesehatan kesehatan pada masyarakat dan disitulah masyarakat juga mempelajari upaya untuk penanggulangan permasalahan dan pencegahannya seperti apa dan bagaimana. (Chandra,2007).

Hasil Yang dirasakan Masyarakat Sekitar dengan adanya Bumi Inspirasi

Menurut Pak Derajat seorang narasumber yang berhasil Peneliti wawancara tentang bagaimana perasaan yang dirasakan masyarakat dengan adanya Bumi Inspirasi Ini. Menurut beliau sangat berpengaruh sekali dengan keberadaan Bumi inspirasi ini karena menebarkan bermacam kemanfaatan.

Karena Bumi Inspirasi ini bergerak di bidang lingkungan maka tentu saja bermanfaat. Karena memang lingkungan yang merupakan tempat tinggal semua makhluk hidup yang ada di muka bumi, termasuk manusia, hewan, dan tumbuhan harus dijaga kelestariannya. Lingkungan sangat penting bagi kelangsungan hidup bagi makhluk hidup. Karena apabila lingkungan tidak ada maka manusia, hewan, dan tumbuhan tidak dapat bertahan hidup. Namun, sekarang lingkungan mengalami kerusakan. Itu semua akibat ulah dari manusia yang tidak bertanggung jawab. Conthnya seperti membuang sampah sembarangan adalah hal sepele yang berdampak besar bagi lingkungan. Dengan adanya Bumi Inspirasi Menurut pak Derajat masyarakat sekitar tereduksi dengan materi pentingnya menjaga lingkungan.

Salah satu kegiatan yang memiliki efek edukasi ke masyarakat itu adalah melalui kegiatan Bank Sampah Bumi Inspirasi. Karena faktanya Indonesia adalah negara penghasil sampah plastik ke laut ke 2 di dunia. Maka dari itu Program Bank Sampah merupakan salah satu program pengelolaan sampah yang dikembangkan Bank Sampah Bumi Inspirasi. Program ini merupakan bentuk kepedulian terhadap lingkungan. Keberadaan bank sampah tersebut telah menunjang pengurangan sampah keluarga di TPS-TPS di Kota Bandung sehingga tidak menjadi tumpukan-

tumpukan sampah yang berlimpah. Sampah yang dibuang ke TPS merupakan hanya sampah yang sudah tidak bisa diolah saja sementara yang masih bisa diolah ditampung melalui bank sampah.

Program ini mendidik masyarakat untuk dapat membiasakan peduli terhadap lingkungan sekaligus membiasakan masyarakat memilah sampah organik dan anorganik sejak dari rumah. Melalui bank sampah ini, sampah-sampah anorganik yang masih bisa diolah dapat menghasilkan rupiah, dimana sampah-sampah tersebut dapat ditukar dengan uang setiap kilonya dengan harga yang sudah ditentukan untuk masing-masing jenisnya. Setiap Pembayaran harga sampah anorganik tersebut dilakukan melalui sistem tabungan bank sampah, dimana uang hasil penukaran sampah tersebut dicatat dan diakumulasikan dengan pencatatan buku tabungan bank sampah bagi anggota yang sudah terdaftar dan uangnya dapat diambil sewaktu-waktu. Dalam Program bank sampah saat ini bank sampah Bumi Inspirasi bekerjasama dengan UNILEVER dengan mendirikan bank sampah di Kota Bandung dan menyediakan armada angkut sampah guna menunjang pelaksanaan program bank sampah tersebut.

Kegiatan Bumi Inspirasi Finansial juga berdampak bagi masyarakat sekitar terkhususnya kepada ibu rumah tangga, karena dengan adanya Bumi Inspirasi Finansial para ibu rumah tangga bisa memanage keuangan dikeluarganya Menurut Ibu Ulfa narasumber yang berhasil di wawancara peneliti.

Kegiatan ini bukan hanya tentang ekonomi saja dan mengedukasi tentang kesehatan lingkungan tetapi ada juga tentang Pendidikan melalui TPA Bumi Inspirasi . Menurut Ibu Ulfa dengan adanya TPA Bumi Inspirasi yang diadakan setiap sore hari anak-anak sekitar menjadi lebih terdidik dengan akhlak islami dengan pengenalan Al-quran, para orang tua anak-anak tersebut merasa terbantu dengan adanya kegiatan positif ini. Menurut warga sekitar mereka puas dengan adanya Bumi Inspirasi ini karna sangat membantu kehidupan masyarakat sekitar

Selain menjadi sebuah tolak ukur perilaku masyarakat lembaga pun bisa menjadi tempat pemberdayaan dengan memanfaatkan potensi masyarakat dengan peran-peran masyarakat itu sendiri. Adapun teknisnya istilah pemberdayaan dapat disamakan dan diserupakan dengan istilah pengembangan. Sedangkan secara etimologi pengembangan ialah membina dan meningkatkan kualitas. Secara terminologi pengembangan masyarakat berarti mentransformasikan dan melembagakan semua potensi dalam kehidupan keluarga, kelompok sosial dan masyarakat. (Nani Machendrawaty, 2012)

PENUTUP

Berdasarkan data yang telah dianalisis dari hasil penelitian tentang Peran Bumi Inspirasi Learning Center Dalam Mengedukasi Kesehatan Lingkungan

Masyarakat di Jl. Cisu Indah 6 No 188 Kelurahan Dago Kecamatan Coblong Kota Bandung, maka dapat diperoleh kesimpulan sebagai berikut: 1. Program Bumi Inspirasi dalam mengedukasi masyarakat dengan salah satunya melalui bank sampah bertujuan untuk meningkatkan kesadaran kritis masyarakat. Kegiatan rutin yang dilakukan antara lain pemilihan sampah, menabung sampah dan sosialisasi. Menabung sampah dilakukan oleh semua nasabah bank sampah ketika sampah sudah terkumpul. Bumi Inspirasi memiliki 3 program Utama yaitu : 1). Bank sampah 2). Finansial literasi 3). Dan taman pendidikan al-quran. 2. Upaya yang dilakukan Bumi Inspirasi dalam mengedukasi masyarakat dengan menyadarkan masyarakat hidup bersih tanpa sampah dengan beberapa usaha yaitu dengan: 1). Sosialisasi memperbaiki sanitasi lingkungan yang baik 2). Pendidikan untuk kebersihan perumahan 3). Membuat program pengelolaan sampah salah satunya yaitu bank sampah 4). Memenuhi kebutuhan hidup masyarakat 5). Memperbaiki lingkungan fisik. 3. Hasil dari pelaksanaan program dan upaya yang dilakukan oleh bumi inspirasi adalah: 1). Lingkungan menjadi sehat, bersih dan nyaman 2). Pendapatan masyarakat meningkat 3). Edukasi terhadap anak-anak dan masyarakat tercapai 4). Pengolahan dalam lingkungan 5). Kesehatan masyarakat terjaga dan terjamin.

Saran peneliti kepada Bumi Inspirasi yaitu melakukan pemilihan pengurus kembali yang sesuai dengan keahlian, pelatihan kepada pengurus agar pengadministrasian dan perencanaan kegiatan di Bank Sampah dapat lebih inovatif sehingga dapat memaksimalkan kinerja pengurus serta sosialisasi tentang pembagian tugas masing-masing pengurus. Merencanakan pertemuan setiap minggu atau setiap bulan sesuai yang sudah disepakati anggota kelompok dan dilakukan evaluasi mengenai kegiatan dan kinerja pengurus yang sudah dilakukan. Mem-follow up hasil dari sosialisasi kegiatan untuk memperbaiki rencana kegiatan kedepannya menambah materi tentang kesehatan lingkungan dan melibatkan tenaga ahli yang berkompeten. Terakhir bagi peneliti juga dapat melakukan penelitian yang bertujuan untuk membandingkan masyarakat dalam satu ruang lingkup wilayah yang berbeda antara desa maupun perkotaan yang mempunyai program bank sampah dengan wilayah yang tidak memiliki program bank sampah, dilihat dari aspek lingkungan, ekonomi, dan pendidikan.

DAFTAR PUSTAKA

- Bintarto. (1984). *Interaksi desa-kota dan permasalahannya*. Jakarta : Ghalia Indonesia.
- Chandra, B. 2007. *Pengantar Kesehatan Lingkungan*, Penerbit Buku Kedokteran, Jakarta.
- Machendrawaty, N., Safei, A.A. (2001). *Pengembangan Masyarakat Islam*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Muhyidin, A. (2010). Dakwah Lingkungan Perspektif Al-quran. *Ilmu Dakwah Jurnal*

For Homiletic Studies Vol 5, No 15.

- Mundiatun & Daryanto. 2015. *Pengelolaan Kesehatan Lingkungan*. Yogyakarta: Gave Media.
- Permenkes, Peraturan Pemerintah No 66 Tahun 2014 Tentang Kesehatan Lingkungan
- Sa'adah ,H. R, Dang Eif Saiful Amin, Nase (2018) Pemberdayaan Kesehatan Masyarakat Melalui Program Senyum Sehat . *Tamkin : Jurnal Pengembangan Masyarakat Islam*, 3 (2) 110
- Safei, A,A (2017) *Sosiologi Islam Transformasi Sosial Berbasis Tauhid*. Simbiosis Rekata Media, Bandung,
- Safei, A. A, (2016) Development of Islamic Society Based on Majelis Ta'lim: A Study of the Shifting Role of the Majelis Ta'lim in West Java, *American Journal of Applied Sciences*, Vol 13, No. 9, blm 949
- Safei, A. A, (2016), The Development Of Islamic Society Based On Celestial Business, Walisongo: *Jurnal Penelitian Sosial Keagamaan*, Vol. 24 No. 1, blm 2
- Saridera ,I, (2018), Pemberdayaan Masyarakat Muslim Berbasis lingkungan dalam *Anida (Aktualisasi Nuansa Ilmu Dakwah)*, 18(1) 41
- Soekanto, S. (2012) *Sosiologi Suatu Pengantar*. PT Raja Grafinho Persada.
- Suwerda, B, Hardoyo, S.R, Kurniawan, A (2019). Pengelolaan Bank Sampah Berkelanjutan Di Wilayah Perdesaan Kabupaten Bantul. *Jurnal Sains dan Teknologi Lingkungan*. Volume 11, Nomor 1. p-ISSN:2085-1227 dan e-ISSN:2502-6119
- World Health Organization (WHO). Enviromental Health. Diakses tanggal 25 April Disitasi dari: <http://www.WHO.int>